Informaciones

Acontecimientos

Jornadas de Antropología Identidades culturales y minorías étnicas

12-13 de marzo de 1998

La Facultad de Filosofía y Ciencias de la Educación de la Universidad de Deusto, a través de su Departamento de Relaciones Intencionales y con la ayuda de la Comisión Europea, ha organizado unas Jornadas de Antropología que han tenido lugar los días 12 y 13 de marzo.

La temática general ha girado en torno al tema: «Identidades culturales y minorías étnicas». Profesores con un amplio bagaje en dicho tema procedentes de diversas Universidades han aportado sus investigaciones y estudios, muchos de ellos realizados *in situ*.

Las Jornadas se han desarrollado a través de conferencias y de mesas redondas. Cada conferencia ha ido seguida de abundantes preguntas hechas tanto por profesores que asistían a las mismas como por alumnos, especialmente los precedentes del proyecto Erasmus.

El primer día comenzó con la conferencia del profesor Paolo De Mas de la Universidad de Amsterdam (Holanda). Habló de los emigrantes, concretamente de los emigrantes turcos y marroquíes de su país, de su difícil integración, de su papel y de las dificultades que encuentran en la educación al tener que aprender algunos de ellos tres o cuatro idiomas (holandés, frisio, turco y árabe, incluso kurdo y bereber). También de lo arduo que les resulta encontrar su identidad debido incluso a las divisiones internas que entre ellos mismos existen.

La segunda conferencia la impartió el profesor Glenn Bowmann de la Universidad de Kent (Inglaterra). Habló del difícil problema palestino y de cómo los palestinos ha forjado su identidad a través de la violencia, para defenderse frente a un enemigo común: Israel. Disertó también sobre el mosaico de pueblos que componían la ex-Yugoslavia, provenientes todos del imperio otomano o del austro-húngaro. Los nazis en la Segunda Guerra Mundial se aprovecharon de las disensiones que entre ellos había para evitar que se unieran entre sí y se les enfrentaran. La identidad para el profesor Bowmann no es fija, sobresale cuando hay un antagonista y se disuelve cuando no lo hay.

Por la tarde tuvo lugar la tercera conferencia a cargo del profesor Charlie

Husband, de la Universidad de Bradford (Inglaterra), que trató el tema de los pakistaníes en Bradford, de su situación laboral y de su identidad basada en su religiosidad, que varía según los grupos de edad. Por ejemplo, las jóvenes retan la interpretación cultural del Islam pero no el Islam.

El primer día terminó con una Mesa Redonda en la que intervinieron los siguientes profesores: Robert Hudson de la Universidad de Derby (Inglaterra), que analizó el difícil problema de Kosovo y adelantó doce posibles soluciones al conflicto. Estanislao Arroyabe, de la Universidad de Insbruck (Austria), aunque nacido en Navarra, que disertó sobre el Tirol y sus habitantes italianos y alemanes que conviven pacíficamente pero sin mezclarse. Steven Ryan, de la Universidad del Ulster (Irlanda del Norte) que habló del conflicto presente ya hace tantos años en Irlanda entre protestantes y católicos partidarios de posturas divergentes con respecto a Gran Bretaña y por último, María Dikaiou, de la Universidad de Thesaloniki (Grecia), abordó el problema de los refugiados en su país (srvios, kurdos, tamiles) y de la escasísima ayuda que reciben. No se ofrecen en Grecia alternativas para la integración de los refugiados.

El segundo día comenzó con una Mesa Redonda en la que intervinieron los siguientes ponentes: Wolfgang Bosswick de la Universidad de Bamberg (Alemania) que habló de las minorías étnicas en Alemania y de lo difícil que es para ellas su integración. Por ejemplo los hijos de los turcos no tienen acceso a la nacionalidad alemana pues se considera alemán aquel que tiene orígenes alemanes (ius sanguints). Paul Mahieu de la Universidad de Antwerpen (Bélgica), trató de la difícil convivencia en su país de dos comunidades con lenguas diferentes. Enzo Pace de la Universidad de Padova (Italia) habló de la Liga Norte y de su antimeridionalismo y anticentralismo. Por último la profesora Halbird Vike de la Universidad de Oslo (Noruega) disertó sobre el pueblo sami y las vicisitudes por las que ha atravesado desde su intento de integración incluso de exterminio por Oslo hasta su conquista de un status dentro de Noruega.

La mañana dio fin con una conferencia de Ladislas Bizimana, de la Universidad de Deusto, sobre la identidad y el conflicto en los Grandes Lagos. Llevó a cabo un repaso de la historia de esta región conflictiva, de sus pobladores (tutsis, hutus y twas), de las fronteras no reales impuestas por los colonizadores así como de unas posibles medidas a corto y a largo plazo para dar fin a una lucha tan cruenta.

Por la tarde intervino el profesor David Turton de la Universidad de Oxford (Inglaterra), que trató sobre la emigración forzosa y sus consecuencias históricas en un pueblo de Africa: los mursi. Para terminar las Jornadas, el profesor Raymond Bucko de la Universidad de Le Moyne (U.S.A.) pre entó al público la situación de los indios dakota, de la familia siux, y en concreto narró cómo se realiza uno de sus más famosos ritos: la lógica sudatoria que los identifica.

El congreso se desarrolló integramente en inglés, con traducción simultánea que dio pie a preguntas continuas tanto en castellano como en inglés hechas por algunos de los cien participantes a las Jornadas.

Cerró el acto la doctora Julia González, directora del Departamento de Relaciones Internacionales de la Universidad de Deusto en presencia de la decana de la Facultad de Filosofía y Ciencias de la Educación, la doctora doña Marisa Amigo.

Unas Jornadas que ayudan a la reflexión y a comprobar también la dificultosa búsqueda de identidad llevada a cabo por multitud de pueblos.

María del Carmen Dolby Múgica

I Simposio hispano-checo sobre pensamiento español

16-20 de marzo de 1998

Se ha celebrado en Praga el I Simposio hispano-checo sobre pensamiento español los días 16 al 20 de marzo, organizado por la Facultad de Filosofía de la Universidad Carolina de Praga, la Embajada de España y la Fundación Fernando Rielo.

Dicho Simposio se desarrolló según el siguiente programa. El Dr. D. Antonio Jiménez García, profesor titular de la Universidad Complutense de Madrid, trató *El krausismo y la Institución Libre de Enseñanza*. La conferencia analizó la importancia del krausismo en la cultura y en la vida social y política de España, exponiendo también el porqué del arraigo vital e intelectual de dicho movimiento así como los autores que lo constituyeron. Así mismo subrayó la importancia de la Institución Libre de Enseñanza. A su conferencia siguió un animado y enriquecedor coloquio en el que intervinieron destacados hispanistas y alumnos de la Facultad de Filosofía, y en el que se contó también con la presencia del Embajador de España en Praga y los agregados de Cultura y Educación.

El profesor de la Universidad Autónoma de Madrid, Dr. D. José Luis Mora García habló el segundo día de *Filosofía y renovación estética en torno a la generación de 1868*. En ella resaltó el papel de los intelectuales de dicha generación y el de la novela como forma de explicación del mundo. Destacó la importancia de Galdós que supo situar el nivel de la conciencia como acción en un afán de respuesta moral a la condición humana. Subrayó las críticas que ha recibido dicha generación y, sin embargo, la relevancia que María Zambrano le concede, especialmente, a la obra *Misericordia* de Galdós. El coloquio que siguió a esta conferencia se centró en la mala lectura que se ha hecho de esta época tanto desde el hispanismo interior como del exterior. Se percibió que con dicha conferencia se abren perspectivas nuevas de interpretación.

La ponencia del Dr. D. Luis Jiménez Moreno de la Universidad Complutense de Madrid se tituló *Unamuno: sobre la identidad por la lengua en la cultura iberoamericana*. En ella subrayó la correspondencia de D. Miguel de Unamuno con los pensadores iberoamericanos de su época, su hondo conocimiento de ellos y su propuesta de desarrollo cultural basado en la identidad de la lengua. Esta conferencia contó con la presencia de los Embajadores de España y de Argentina, así como con la de los profesores de Literatura Hispanoamericana. Se desarrolló un amplio coloquio en el que se destacó el hispanismo desde la península y las tierras americanas.

La Dra. D.ª Juana Sánchez-Gey Venegas, profesora de la Universidad Autónoma de Madrid analizó el tema de *La razón creadora: María Zambrano y Fer*

nando Rielo. Puso de manifiesto la continuidad del pensamiento español contemporáneo desde Unamuno, Ortega, Zubiri, Zambrano y Rielo que han buscado siempre explicar la experiencia vital de la razón desde la vida, lo cordial, lo sentiente o el pensamiento religioso como búsqueda del ser humano por encontrar lo originario. A la conferencia siguió un animado coloquio en el intento de precisar la reflexión filosófica en la España contemporánea en la que se subraya su relación con la poesía y la mística.

La Mesa Redonda que cerró el ciclo se realizó el viernes 20 de marzo en la sede de lo Caballeros Templarios y contó con la presencia de profesores checos. Se analizó la recepción del pensamiento español en la República Checa por parte de los profesores de la Universidad Carolina mientras que los profesores españoles expusieron el desarrollo actual del pensamiento español desde las instituciones y desde las cátedras. En el ánimo de todos quedó la importancia de este encuentro y el deseo de que esta primera colaboración se prolongue en sucesivas convocatorias.

La Embajada de España obsequió a los profesores españoles y checos con un coctel al que, además de los participantes al ciclo, asistieron embajadores de diversos países hispanoamericanos.

Juana Sánchez-Gey Venegas Universidad Autónoma de Madrid

Próximas Reuniones y Congresos

17-19 septiembre 1998. *III Congreso Internacional de Antropología Filosófica: Identidad humana y fin del milento.* Organizado por la Sociedad Hispánica de Antropología Filosófica. Tendrá lugar en la Universidad de Barcelona. Ponentes: Raimundo Panikkar, Miguel Morey, Agustín González, Claudio Esteva Fabregat, Carlos García Gual, Gustavo Bueno, Javier an Martín, Victoria Camps, Amelia Valcárcel, Alberto Saoner y Jacinto choza. Conferenciantes: Raimundo Panikkar y Manfred Frank. *Información e inscripciones*: Departamento de Filosofía, Estética y Filosofía de la cultura. Facultad de Filosofía. Universidad de Barcelona. C/ Balcliri i Reixac s/n. 08028. Tel.: 93 - 440 92 00. Fax: 93 - 449 85 10.

17-19 septiembre 1998. Conferencia Internacional: El ser humano de las concepciones filosóficas contemporáneas. Organizan: Volgograd State University, The Volga Region Branch of the Academy for the Humanities, The Volgograd Division of the Russian Philosophical Society, The Volgograd Region Administration, Volgograd Medical Academy, The Volgograd Branch of the Russian Ecological Academy. Información e inscripciones: Svetlana Tokareva. Departament of Theoretical Philosophy. Volgograd State University. 2nd Prodolnaya Street 30. Volgograd 400062 Rusia. Tel.: 7 (8442) 43-2025 (por la mañana), 7 (8442) 34-2654 (por la tarde). Fax: 7 (8442) 43-8264. E-mail: root@ic.vgu.tsaritsyn.su

20-23 octubre 1998. *Il Encontro de Filosofia Contemporanea*. Tendrá lugar en Sao Joao del-Rei/MG (Brasil). Se admiten comunicaciones en torno a los temas siguientes: 1) Lógica/Epistemología/Filosofía de la Ciencia, 2) Ética, 3) Fenomenología/Existencialismo, 4) Estética/Filosofía del Arte, 5) Filosofía de la educación, 6) Filosofía de la religión, 7) Filosofía política, 8) Filosofía brasileña, 9) Filosofía analítica/Lenguajes y 10) Metafísica. Incripciones: Fundaçao Tiradentes –FUNTIR– Campus Santo Antonio, sala 2.04. Tel.: (032) 379-2371 (de 8 a 12 y de 14 a 17). Tratar con Eliane N. Ferreira.

16-18 septiembre 1999. Congreso sobre *La verdad en la crists de la Modernidad*. Organiza: Departamento de Filosofía (Universidad de Granada). Coordinan: Juan A. Nicolás y María J. Frápolli. Teléfono contacto: 958 204785.